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Commission m®dicale dô®tablissement centrale de lôAP-HP 
 

Comité des internes et des médecins à diplôme étranger 
Réunion du 27 juin 2016 

 
 
Présents : 
Philippe Arnaud, Bahram Bodaghi, Thibaut Chapron, Isabelle Chavignaud, Pierre Colonna, Sarah Coscas, 
Nicolas Delanoy, Jules Gregory, Philippe Hardy, Gérard Helft, Olivier Hélénon, Fabienne Lecieux, Dorata 
Marra, Stefan Neraal, Gwenn Pichon-Naude, et Jean-Yves Artigou 
 
Excusées : 
René Adam, Laure Barrouillet, Anne-Sophie Bourrel, Luc Mouthon, Rémi Salomon.  
 
 
1. Approbation du compte-rendu de la réunion du 11 avril 2016  
Le compte-rendu est approuvé. 
 
G. Pichon-Naudé annonce le remplacement de Laure Barrouillet par Madame Delphine Lebigre qui prendra 
ses fonctions début juillet. 
 
2. Risques psycho-sociaux et addictologie chez les internes : mission FIDES : Isabelle Chavignaud 
 
Isabelle Chavignaud, coordinatrice de la mission FIDES est accompagnée du Dr Sarah Coscas, psychiatre 
addictologue, praticien hospitalier à Paul-Brousse, et de Pierre Colonna, chef du département qualité de 
vie et sant® au travail de la DRH de lôAP-HP.  
 
La mission FIDES cr®®e en 2006 met en îuvre un dispositif institutionnel de pr®vention et 
dôaccompagnement ¨ la prise en charge des addictions pour le personnel m®dical et non m®dical de lôAP-
HP. La présentation est appuyée sur le diaporama qui figure en annexe 1. 
 
Une enqu°te est pr®vue au moyen dôun questionnaire remis aux internes ¨ lôoccasion du prochain choix de 
stage.  
 
Une discussion sôengage sur les meilleures modalit®s de recueil de ces données compte tenu de la 
difficult® inh®rente ¨ lôexiguµt® des locaux du choix mais ®galement du climat dôanxi®t® et de nervosit® 
propres ¨ ces situations de choix, ce dôautant quôil faut 8 minutes pour remplir ce questionnaire.  
 
Les appels à la mission sont assez rares et proviennent moins souvent des personnes intéressées que de 
lôenvironnement du service. Lorsque les probl¯mes dôaddictologie sôexpriment au travail, cela traduit une 
situation souvent évoluée (Pierre Colonna). 
 
Les appels concernent très rarement le personnel médical.  
 
Le comité des internes décide de faire figurer cette information avec les coordonnées de la mission FIDES 
sur le livret dôaccueil des internes.  
 
 
3. Internes en difficulté : expérience du bureau interface professeurs ï étudiants de Paris VI : Donata 
Marra 
 
Donata Marra expose au moyen du diaporama figurant en annexe 2 lôexp®rience du projet interface 
professeurs ï étudiants (PIPE) initi® en 2005 ¨ la facult® Pierre et Marie Curie sôadressant aux ®tudiants de 
PCEM2 jusquôaux internes pour leurs offrir un tutorat adapt® à leurs besoins et les accompagner dans les 
difficult®s ®ventuelles de toutes sortes quôils sont susceptibles de rencontrer. Des conférences-débats sont 
organis®es pour lôensemble des ®tudiants et une offre de tutorat est sp®cifiquement propos®e aux 
étudiants en difficulté. 
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La prise en charge dôune difficult® dôun interne peut rejaillir positivement sur lôorganisation du service 
lorsquôun ®l®ment est identifi® puis corrigé (D. Marra).  
 
Lôeffet positif du repos de s®curit® et de lôam®nagement du temps de travail des internes ne semble pas 
influer sensiblement sur le nombre des internes en difficultés (question de Bahram Bodaghi). 
 
Fabienne Lecieux rappelle quôil est possible de mettre en îuvre la mission Handicap pour les internes 
même si cela apparaît plus compliqué pour cette catégorie de médecins (G. Pichon-Naudé). 
 
 

4. Temps de travail des internes du DES de médecine générale : Stéphan Neraal  

 
Stéfan Neraal rappelle que certains services ¨ lôAP-HP nôappliquent pas encore compl¯tement les 
nouvelles dispositions concernant le temps de travail des internes et notamment la demi-journée laissée 
libre pour la formation.  
 
Il a traduit cela par un courrier au directeur général de lôARS identifiant notamment 7 services de lôAP-HP. 
 
Ce message a ®t® largement ®voqu® au cours de la commission dô®valuation des besoins et dôagr®ment 
pour le DES de m®decine g®n®rale qui sôest tenue le 12 mai 2016. Les services concernés ont été 
contactés. 
 
 
5. Commissions dô®valuation des besoins et dôagr®ment de mai : Nicolas Delanoy, Stéphan Neraal et 
J.-Y. Artigou 
 
Ces commissions ont mis en évidence la traditionnelle difficulté de prévoir les besoins en postes, 
notamment du fait de la difficult® dôanticiper le nombre de stages inter CHU, de mises en disponibilit®, de 
maternit®sé 
 
Nicolas Delanoy rappelle quôil y a eu 84 % dôaugmentation du nombre des internes de spécialité entre 2010 
et 2015 mais que les promotions vont désormais se stabiliser. 
 
Il existe toutefois encore un besoin de formation dans certaines disciplines, chirurgicales comme lôORL, ou 
m®dicales comme lôanatomopathologie, la m®decine nucl®aire ou lôimagerie m®dicale. 
 
Les coordonnateurs des spécialités doivent également tenir compte des postes à offrir aux internes des 
disciplines complémentaires qui intègrent leurs propres spécialités dans la maquette. 
 
 
6. Stages inter CHU : J.-Y. Artigou 
 
Le jury de sélection des stages inter CHU se tiendra le 30 juin. 
 
 
7. Commissions de répartition de juillet et septembre : J.-Y. Artigou 
 
Celles-ci se tiendront en juillet pour les spécialités autres que la médecine générale qui se tiendra, elle, le 
22 septembre. 
 
 
8. La réforme du troisième cycle : Jules Gregory 
 
Elle est en cours dô®laboration avec des maquettes qui augmentent de durée (pédiatrie et pneumologie 
viennent de passer de 4 à 5 ans). La phase 3 dite de mise en responsabilit® a fait lôobjet de discussions 
particulières ayant des conséquences en termes de formation mais aussi de conventionnement. Cette 
derni¯re phase pr®voit un statut dôassistant de troisi¯me cycle, distinct de lôassistant sp®cialiste pour des 
raisons statutaires et budgétaires (Jules Gregory).  
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La mise en application de cette réforme est toujours prévue pour la rentrée 2017.  
 
 
9. Questions diverses 
 

- Postes partagés en imagerie médicale 
Olivier Hélénon propose la mise au choix dôun poste partag® entre le service de radiologie de 
lôHEGP et le service de radiologie du centre de cardiologie du nord (CCN) et il interroge le comité 
sur le meilleur positionnement du poste dans lôune de ces deux structures, lôautre contractualisant. 
Après une discussion soulevant notamment la continuité des soins et la prise des gardes au sein de 
lô®tablissement dôaffectation, le comit® dôinternat pense plus judicieux de flécher ce poste partagé 
au sein du service de radiologie de lôHEGP et contractualisation avec le CCN. 
 

- Application pour le téléphone destinée aux internes 
Une application pour le téléphone ï My aphp ï est en cours dô®laboration pour tous les personnels 
m®dicaux et param®dicaux de lôAP-HP dont une déclinaison sera plus spécifiquement dédiée aux 
internes (Jules Gregory). 
Elle a pour objet de fournir des informations utiles aux internes par GH : contacts, protocoles, 
calendrier é 
Le lancement est prévu pour la fin de lôann®e. 
Jules Gregory présentera plus en détail cette application ¨ la r®union dôoctobre de notre comité.  

 
 
 
Prochaines réunions du comité : 
 
 
Lundi 17 octobre 2016 à 17 heures - Salle 119 
 
Lundi 12 décembre 2016 à 17 heures - Salle 119 
 
 

                                                                                          Le 28 juin 2016 
 
 

                                                                                       Pr Jean-Yves Artigou 
Président du comité CME des internes 
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Annexe 2 
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